

EDITOR Y ADMINISTRADOR.
Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 3a. Oeste.—Apartado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — SABADO 16 DE JULIO DE 1910

NUMERO 2421

Banco Comercial de Costa Rica

San José, 9 de julio de 1910

TIPOS DE CAMBIO

á la vista

Londres	111 1/2 0/10
New York	117
San Francisco	117
New Orleans	117
Paris	109 1/2
Hamburgo	107
Barcelona	103
Jamaica	120
Oro americano acuñado	117

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA" LAGER BIER Doble SENCILLA (Blanca y Negra)
- Refrescos { CREAM SODA, Zarparrilla Limonadas, Kola, Gínger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada MARCA "FEDERICO TINOCO" serán los siguientes:

Azúcar de 1a. á.....	8 00	el quintal neto
" " 2a. ,	7 00	" "
" " 3a. ,	7 00	" "

LINDO BROTHERS

BANCO INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por sorteos mensuales, en cuyo caso se Realiza un BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS

AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE; Avenida Central, esquina frente a la Casa Presidencial.

COMPANIA CONSTRUCTORA DURINI

SAN JOSE — Y — LIMON

Especialidad: Construcciones á PRUEBA DE TEMBLORES E INCENDIOS, con esqueleto de madera ó hierro aislado por concreto ó pizarra de amianto (fibrocemento).

Construcciones EN CEMENTO ARMADO según los sistemas más modernos.

Edificios enteramente de madera

Ademas nos hacemos cargo de construir Chimeneas, Puentes, Azoteas, etc.

Facilidades para los pagos

PEDRO DURINI.—GERENTE

AGENTE EN LIMON: RICARDO MORA F.

Oficina HOTEL FRANCES — Numero 5

A. 28.

AÑEJO ESTERILIZADO

de Ntra. Sra. de Guadalupe

ESPECIAL para ENFERMOS

ESTE ES EL NOMBRE DEL VINO QUE VENDE

LA PROVEEDORA

UNICA IMPORTADORA DE ESTA MARCA

LA INDUSTRIA

FABRICA DE FIDEOS DE MAFFIO & POLTRONIERI

LA MAS HIGIENICA

ju. 7 6 m.

PROVEEDORES

de la United Fruit Co. y de los principales almacenes DE LA CAPITAL

—O—

25 varas al Noroeste del Mercado

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

Salte de Genova el día 1º de Julio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanailla y Limón. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curazao y La Guaira (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Genova.

Precios de pasaje á Génova

Primera clase	700
Segunda " "	550
Tercera " "	200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento; y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.

Y en Limón, F. J. Alvarado á Oº sub-agentes.

7—09

SASSO Y PIRIE, Agentes. San José, 1º de Julio de 1910

A los dueños de Zapatería y particulares

El Almacen de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da, un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor. — PARA CONVENCERSE se suplica UNA VISITA

Elders & Fyffes Ltd.

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera á Bristol £ 20

— — — — — ida y vuelta..... — 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. —Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón, y á los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

Línea Hamburguesa-Americana

Servicio Atlas

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA JULIO Y AGOSTO

Prinz Joachim.....	4 de julio	Prinz Joachim.....	1 de agosto
Sibiria.....	11 —	Sarnia.....	9 —
Prinz August Wilhelm	18 —	Prinz August Wilhelm	15 —
Sarnia.....	25 —	Sarnia.....	22 —
		Prinz Joachim.....	29 —

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. HAY VAPORES cada dos semanas para Colón y Kingston. — Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. — Para más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH

En San José y Limón

Los grandes políticos

y los grandes países.— Una anécdota y una gran lección.— ¡Qué dirán de esto nuestros estadistas de por acá?

Una de las notas más simpáticas de la llegada del ex Presidente Roosevelt á New York ha sido el incidente que tuvo lugar entre el Senador del Estado Mr. O' Grady, cuando éste se acercó á darle la bienvenida.

Mr. Roosevelt lo saludó cordialmente con un "como estás Tom", pues son amigos íntimos, aunque O' Grady es demócrata, y deteniéndolo por la mano, dijo á Mr. Vanderbilt que lo acompañaba:

"Cuando estaba á punto de terminar mi período como Gobernador del Estado de New York, «Tom» se me presentó con un retrato mío para que le pusiera una dedicatoria. Después que cumplí lo que pedía, se iba á retirar y cuando ya iba á llegar á la puerta le dije:

"¿Qué nuevo calificativo piensas aplicarme cuando se abra la nueva legislación; jenízaro ó sátrapa?"

"Ninguno de los dos, me contestó muy serio, pienso llamarte Calígula."

Los tres se rieron mucho de la ocurrencia y después de cambiar algunas bromas, Mr. O'Grady se retiró dejando en libertad á Mr. Roosevelt para que saludara otros amigos.

Publicamos esa nota, para que nuestros lectores se den cuenta de la distinción que hacen los hombres públicos de los países civilizados entre las relaciones de amistad personal, y las manifestaciones de la vida pública, pues ese ejemplo debía ser seguido en todas nuestras sociedades donde reina desgraciadamente la tendencia á mezclar la política en todas las relaciones sociales, siendo esto una de las causas que más contribuyen á la desorganización de nuestras sociedades.

ARGAMANDIJO

HEREDIANO

"Nadítica se oye".—Es éste un dicho tan vulgar y tan vulgarizado, que deberas repugna. Pero qué vamos á hacer. Fuerza es tener que aplicarlo en esta ocasión. Pliego al cielo brindarnos el domingo, una tarde preciosa, como excepción de la regla entre las tardes de invierno. Un público selecto esperaba, — paseando su donaire al rededor del Parque, — los acordes de la Banda militar, mas...

"nadítica se oyó". ¿Por qué será que este señor comandante, joven y buen mozo, no trata de satisfacer, con oportunidad, los deseos del público. De qué sirven recreos en el cuartel, en momentos de verificarse un aguacero torrencial? No, señor. Tómense los señores músicos cuatro ratos de caso por uno que valga la pena y estamos arreglados; y después toquen hasta reventar en turnos, vísperas, rosarios ó lo que quieran y puedan. Todo esto es de otro orden, creado para complacer deseos particulares ó bien para ganar extras.

"Síntese".— Si no sabe! Este es otro de nuestros provincialismos. Se decía un sujeto á otro. Hombre, por qué abandonaste la frecuencia al Centro Social? Sencillemente porque aque llo está muerto, nadie va, da miedo penetrar en aquel casuchón; el pobrecillo Leitón (conserje) abre las puertas, sacude y...dale con el "nadítica se oye". Pues amigo, contesta el otro: "síntese, si usted no sabe". Vaya, vaya ahora para que se convenga de lo contrario. Aquello es animado; ya ha vuelto el jolgorio, la alegría, el encanto de las conversaciones, los sabrosos comentarios de lo que dice la prensa; ya se permite la entrada á buenos muchachos que peacan realizar la institución. Benavides (el presidente) "está tomando medidas" y hace "planes" bastante buenos para garantizar la estabilidad del centro. No dejes de concurrir. Pero hombre, si es que... —Nada, nada, no repliques ¡monín!, "¿quiere un confitico pa que chupe!" (haciéndole cierta señal).

"Por quién doblan".—Se dice cuando uno, de dos que juegan billar, está al perder la partida. Pues señor, está decayendo por la sencilla razón de que ya es raro decir "por quién doblan" que no estén las campanotas parroquiales tocando á muerto. En esta villa vieja "morir es vivir". Ya nadie se asombra de ver tal ó cual cortejo fúnebre. La mortalidad es grande y esto que tenemos Gobernador-Médico y Agente de Policía boticario. Qué tiene que ver esto con aquello? Eso mismo digo yo. Bien y qué? Pues que la enfermedad que más azota á este poblado es la síndineritis crónica, la cual requiere un tratamiento basado en la terapéutica gubernativa de rebajar y aún perdonar impuestos. ¡Vox pópuli!

"Hoy marca "ochenta el gósmetro".

VEASE LA 4a. PAGINA

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Petición para juego de gallos Proyectos en discusión. Dictamen para hacer Benemérito á don Cleto. Empleados públicos. Sesión de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Briceño.—Apadrina un memorial de varios ciudadanos en que se solicita se permita el juego de gallos.

Alfaro.—Dice que da vergüenza que en estos momentos en que la Cámara tiene tantos asuntos importantes que resolver, se le venga á distraer con un proyecto en que se trata de patrocinar la inmoralidad que implica el juego de gallos; dice que dejemos la meretriz revolcarse en el vicio de la oscuridad de su cuarto; al jugador á la luz de una linterna sorda saciar su nefando vicio, y al gallerero incorregible violar la ley á exensas de las autoridades, pero que no se reglamente por el Estado el vicio y la inmoralidad. Concluyó haciendo constar que su voto sería negativo á la solicitud en discusión.

Briceño.—Manifiesta que él no es jugador de gallos pero que no le gustan las hipocresías. A todo el mundo le consta que no obstante la vigilancia de las autoridades y la prohibición, se juegan gallos. Lo natural, pues, es dictar medidas á ese juego y someterlo á una reglamentación estricta como está en otras partes. No soy, dice, de los que opinan que se debe dejar el vicio cundir hipócritamente porque esa es una teoría malsana y de graves consecuencias. Con prédicas no se combate la inmoralidad, sino con el ejemplo y dictando leyes de tendencias efectivas para que el vicio no se deslice y propague con patente de hipocresía.

Fué desechada la solicitud de los gallereros por 35 votos negativos contra trece afirmativos

Línea telegráfica

Figueroa.—Presenta un proyecto para que se establezca la comunicación telegráfica con Paquera, por medio de la oficina de Nicoya y pasando por Santa Rita. También se designan cuatrocientos ochenta colonos al año para el servicio postal entre Paquera y Puntarenas. Fué admitido y á moción de Faerron se le dispensaron los trámites de reglamento y á moción de Figueroa se le dió primer debate

Faltas de Hacienda

Acosta.—Propone una reforma á la ley de faltas de Hacienda relegando su juzgamiento á los Agentes Principales de Policía. Fué admitido y á moción de su autor se le dió el primer debate.

Jiménez.—Manifiesta algunas dudas acerca de la trascendencia de esta clase de reformas y desea que se mediten bien.

Canton Acosta

Los vecinos de San Ignacio de

Aserri piden en un memorial se les haga cantón con el nombre de "Acosta" para perpetuar el nombre de este notable Gobernador colonial de Costa Rica.

Díaz.—Apoya el proyecto de los vecinos de San Ignacio y las razones en que se funda.

Se admitió.
Zúñiga.—Indica el procedimiento que debe seguirse en este caso.

Canton de San Isidro

También los Isidreños quieren erigirse en cantón y así lo solicitan en un memorial á la Cámara que patrocina el diputado Coto, quien formula el proyecto respectivo

Rodríguez, Ramón.—Hace algunas observaciones sobre los límites entre San Isidro y San Vicente y pide que la Comisión tome datos sobre esto.

Briceño.—Acepta el proyecto pero recomienda se le ponga un nombre indígena al nuevo cantón.

Benemérito de la Patria

La Comisión especial presenta informe favorable en el proyecto para hacer Benemérito de la Patria al ex Presidente de la República don Cleto González Víquez. Ordena imprimir una medalla de oro con una leyenda honrosa; se designará una Comisión del Congreso para ponerla en manos del señor González Víquez y el decreto se leerá en las escuelas y colegios explicando á los niños lo que ese honor significa como una lección de civismo. Se ordenó publicar el dictamen

Proyecto

Se le dió primer debate al proyecto para repetir elecciones en algunos lugares del país y para nombrar diputados en Limón.

—Pasó en segundo debate el proyecto de coroneles.

—Se pasó en tercer debate el proyecto de exención de derechos por cinco años al trigo que se importe y fué aprobado. En discusión detallada fué también aprobado el proyecto.

Empleados públicos

Rodríguez.—Se refiere á la ley que el año pasado emitió el Congreso y que el Ejecutivo vetó y la cual prohibía el desempeño de dos ó más puestos por un mismo empleado público, á que se les paguen y por horas extraordinarias de trabajo; á que haya militares en disponibilidad etc. Pide á la Cámara el resello de la ley. También presentará otro proyecto reglamentando pensiones. Hace moción para que se reselle el proyecto sobre empleados.

Después de una ligera discusión se levantó la sesión á las 5 p. m.

conducido ante un médico, que lo ha hecho mejorar un poco de salud.

La sesión municipal que se verificó el martes en la noche, para conocer del asunto Mercado, fué reñida.

La Compañía quiere dejar el Mercado tal como está, en vez de reconstruirlo y que se les prorrogue el contrato por diez años más. En esto estuvieron de acuerdo don Manuel de Jesús Jiménez y otros municipales, pero la mayoría rechazó la proposición.

Hace falta que el Agente Principal de Policía de Higiene se dé una vuelta por las carpas que están en la Plaza de Iglesias y notará la falta de asco que hay en ellas.

El Ingeniero constructor de los edificios, se queja del escándalo que forman durante la noche ciertos individuos de tropa, á tal extremo de no dejar dormir. El señor Ingeniero ha tenido que poner la queja al jefe de la tropa.

Cartago, julio 15.

Corresponsal.

Absolución de un reo de homicidio. Sentenciados á presidio y reclusión.

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer á las 2 p. m. en los siguientes negocios:

Revocó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Limón que condenó á dos años de presidio descontable en San Lucas á José Rodríguez (s) Cholo por el crimen de homicidio perpetrado en el paraje de...

ra, cometido en el Caño de S. Miguel de Matina y absolvió al procesado de toda pena y responsabilidad, ordenando su libertad.

—Cambió por reclusión la pena de un año cinco meses diez días de confinamiento en Juan Viñas, impuesta por el Juez del Crimen de Alajuela á Moisés Carranza Aguilar por el delito de lesiones cometido en los Bajos del Río Poás, en perjuicio de Francisco Caivo Castro.

—Aprobó el sobreseimiento decretado por el Juez del Crimen de San José, en la sumaria para averiguar si se cometió el delito de hurto en daño de Melchora Pereira Calderón.

—Revocó la sentencia pronunciada por el Juez del Crimen de San José que absolvió á Bernardo Ulloa Rojas por hurto de café cometido en San Gabriel de Guadalupe, en perjuicio de Demetrio Iglesias Castro, y se condenó al reo á 18 meses de presidio.

—Aprobó el sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Alajuela, en favor de Urbano, Federico é Isidro Mayorga Arguedas y Ramón Mayorga Segura, indiciados en el delito de hurto cometido en Atenas, en daño de Alberto Chaves Muñoz.

Accidente de que resulta un

HERIDO

Turrialba, julio 15.

Hoy dejó la máquina número 49 en la estación de esta villa á un individuo cuyo nombre se ignora, el cual venía bastante herido y golpeado á consecuencia de haberse caído del balcón de uno de los carros que la máquina traía de La Línea.

El suceso fué casual y ocurrió poco más adelante de la estación de Infiernillo.

El Médico del Pueblo, el Alcalde don Tranquilino Badilla y el Secretario Sr. Correa se constituyeron en el lugar donde se encontraba el paciente. Este estaba en estado moribundo, por lo cual no se le pudo recibir en ese acto su declaración.

Venía como conductor del tren Mr. M. D. Smith, quien se portó caballerosamente.—Corresponsal.

Vacaciones

y apertura de escuelas

Hoy empiezan los 15 días de vacaciones reglamentarias de medio curso en los colegios y escuelas primarias.

Gozarán de este asueto solamente aquellos establecimientos donde no se hayan interrumpido las labores con motivo de los temblores, como los de las provincias de Guanacaste, Alajuela, Heredia, Limón y parte de San José y Cartago.

—El lunes que viene se abrirán las escuelas primarias oficiales de Cartago, para lo cual se construyó una casa de madera.

Estas escuelas serán completas y trabajarán en la misma casa varones y mujeres, alternando. El censo que allí se levantó arroja una población escolar de 176 niños de ambos sexos y de edad reglamentaria (7 á 14 años).

Escuela Nocturna

Listo ya el local de la Escuela Superior de Niñas No. 2, 125 varas al O. de la Europa, en donde daremos lecciones gratuitas á todos los obreros de buena voluntad, nos es grato avisar que las clases principiarán el lunes próximo á las 7 de la noche.—EL PERSONAL.—San José, 16 de julio de 1910.

Encuentro de una criatura muerta

Cartago, 15 de julio.—En el barrio de Duice Nombre de esta ciudad amaneció muerta sin causa de enfermedad una criatura llamada María Juana González Céspedes, hija del señor Sabino González y de la señora María Isabel Oéspedes.

Se cree que la muerte provino de una congestión cerebral, pues la niña se había acostado la noche anterior completamente bien.—Corresponsal.

SE desea tomar en arriendo, por unos tres años lo menos, una FINCA no muy grande y que sea de buena calidad de terreno. Es indispensable que tenga buena agua y casa de habitación. Dirigir propuestas á V. M. O., Apt. 528. San José, julio 16 8v.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT TRACTION Co., LTD

Aviso

Que el martes 19 del corriente el servicio de carros del TRANVIA estará suspendido desde las 11 a. m. hasta las 2 p. m., lo mismo que la fuerza que se suministra á los motores.—San José, julio 16 de 1910.

Bennett Rojas & Fernández

BANQUEROS

Verifican toda clase de operaciones bancarias y tratan á sus clientes con absoluta cordialidad

Capital pagado: \$1.500,000-00

AGENCIA EN CARTAGO:

NICOLAS CASASOLA ORTIZ

El crimen

de el miércoles anterior. Muere uno de los contendientes. El policial de alguna gravedad. Completos detalles

Anoche á las once y media en la esquina formada por la avenida 5a y la calle del mismo número ocurrió entre un francés y una autoridad costarricense la siguiente reyerta:

El policial Ismael Torres

recorría la línea de su cargo, cuando observó que tres individuos formaban zic zac en la calle en que él servía.

Al llegar á la esquina del suceso quisieron los tres formar escándalo forcejeando á Frank Cuzi, que era el más ebrio; entonces Torres se acercó á requerirlos y como notara resistencia pidió auxilio. Incontinentemente llegó el policial Luis Venegas, y después de impuesto de lo ocurrido, dispuso su colega que Venegas llevara á la cárcel á Ouzi y evitar así cualquier desgracia ó incidente peligroso.

Al obedecer Venegas la orden

recibida agarró á Cuzi del brazo para ser conducido á la seguridad pública, pero el reo se opuso á seguirlo.

Mientras Torres dispersaba á los compañeros de Ouzi, éste, en la lucha, se fugó; entonces el policial Torres partió tras Cuzi y al llegar á una oscuridad que se forma al fin de la calle, disparó Cuzi dos tiros á Torres hirien-dole el pómulo derecho.

Al sentirse herido

el policial, disparó contra Cuzi dos tiros también, de los cuales uno llegó á herirle al reo por la ingle.

Parece que no hay más motivo que el relatado, pues Cuzi y Torres eran enteramente desconocidos.

De la reyerta ocurrida dió por total que Cuzi falleció á las dos de la mañana á consecuencia de la herida recibida, y el policial Torres que está de algún cuidado, y será conducido al Hospital de esa ciudad donde se le hará la operación precisa y necesaria para extraerle la bala que hace sufrir intensamente al herido.

Frank Cuzi,

es de origen francés, hace poco más ó menos siete años trabajaba en el taller mecánico de la United, fué muy querido entre los suyos por su carácter jovial y complaciente.

Ismael Torres,

es de Santo Domingo de Heredia, casado, artesano y por el carácter que tiene, es uno de esos hombres que no se dejan sentar mosca, y que saben sentir con la ofensa el deber de repelerla con energía y valor.

Sentimos el suceso ocurrido, y es posible que á la hora, el Juez del Crimen instruya la sumaria correspondiente para esclarecer el crimen ocurrido en la Avenida 5a.—Limón, 14 de julio.—Corresponsal.

NOTA.—La anterior noticia no se publicó en la edición de ayer debido á que el tren de Limón llegó muy tarde de la noche y no fué recibida en nuestra oficina sino hasta ayer en la mañana.

Nupcial

En atenta B. L. M. nos participó don Jesús Torres y señora esposa el próximo enlace de su hija la señorita VIRGILIA con el señor don GONZALO MARIN CHACON y nos invitan á la ceremonia, que se verificará el 30 del presente mes á las 8 p. m. en casa de don Fausto Calderón, en la villa de Tres Ríos. Quedamos sumamente agradecidos por la atención y adelantamos nuestras felicitaciones á los contrayentes para quienes deseamos una vida de ventura.

Nombramientos hechos ayer

Se nombró al señor Juan Acuña Bolaños para Agente de Policía de San Sebastián de esta capital, en reemplazo del señor Rosario Barboza, quien renunció.

—Se permitió á la Junta Edificadora de San Jerónimo de Grecia, celebrar dos turnos á favor del templo de aquel barrio. Del producto que de ellos se obtenga, se destinará el 15 o/o para la Junta Nacional de Socorros.

—Se nombró á la señorita Juana Valverde para maestra interina de Santa María de Dota.

—Por enfermedad se dieron tres meses de permiso á la señorita Benigna Carranza, maestra de la Escuela de Parvulos No. 1 de esta ciudad.

—Se nombró al señor Moisés Sevilla para Agente Principal de Policía de Orosi, en sustitución del señor Gustavo Alvarado.

—Se otorgaron dos meses de licencia al Licenciado Abraham Mayorga Rivas, secretario de la Gobernación de la provincia de Guanacaste y se nombró en su lugar al señor Maximiliano Alvarado.

—Se nombró al señor Silverio Chaverri para portero de la Gobernación de Guanacaste, en reposición del señor José María Azofeifa, quien pasó á desempeñar otro puesto.

Alarma

Todo San José está sumamente alarmado con lo que sucede en «La Valenciana» de don Calixto Madrigal. Ha recibido allí un gran surtido de formaa, fajos para señoras, metidos, ec-cajes, bordados, guantes, medias, pa-raguas, sombrillas, etc., que venden á precios sumamente baratos. Jue 7 Im.

UN hombre aterrado por una pared

Varias carpas se escapan de incendiarse.—La tropa arma escándalos.—Otras noticias de las ruinas de Cartago

El constructor de las casas que regaló La Cruz Roja á los pobres de Cartago, don M. Raharuran, está disgustado por que dichas casas quedaron diferentes de como el plano indicaba.

Partirá en breve el señor C. M. Raharuran á armar las casas que han sido regaladas por la Cruz Roja á los pobres del Paraiso.

Este señor gasta dos días y cuarto en armar cada una de ellas.

Varias carpas que hay frente á la estación se han escapado de ser incendiadas con las chispas que despiden las locomotoras del ferrocarril.

Juan Acosta, soldado de una de las cuadrillas, fué completamente aterrado por una pared de la casa del que se llamó Jesús Arias. Al ruido que hizo el derrumbe, ocurrió el jefe de la cuadrilla, quien desenterró á Acosta y lo condujo en una camilla á casa del Médico del Pueblo, para hacerle las primeras curaciones.

El joven Florencio Sojo, corneta de la 1a Sección de Policía, al tiempo de tener el toque de las 5 de la noche, cayó hacia atrás, víctima de un ataque. Fué

Los trabajos de la reedificación de Paraíso van muy adelantados

Los auxilios para aquel pueblo

Paraíso.—No es cierto que se hayan paralizado los trabajos de limpieza y alza de escombros de la población, como lo informó el corresponsal de «La República», en la edición de uno de estos días pasados. Gracias á la bondad de Mr. Keith y el señor Scagilletti, que con tanto empeño por nuestro bien trabajan por el aseo, socorro y reedificación de nuestras ruinas. Gracias también á la Junta Nacional de Socorros y á la auxiliar de ésta que han secundado con su contingente los esfuerzos de aquellos filántropos caballeros.

Las calles principales

están ya limpias y por consiguiente presentan otro aspecto á la vista del transeunte. En la semana próxima empezarán á armar las casitas donadas por la Cruz Roja Americana, todas en un terreno comprado por la Junta Nacional, sito al Norte de este Centro, contiguo á la línea férrea. Muy lucido va á quedar el nuevo barrio.

Mas de quinientas personas

están calificadas como pobres para socorrerlas con madera y zinc para que construyan sus casitas en forma. Por lo pronto, la mayor parte se ha alojado en ranchitos que han hecho con lo que Dios les ha deparado.

Una pocas personas han hecho ya casitas algo en forma en los mismos lugares de las destruidas.

En «La Gaceta»

convoca la Secretaría de Fomento, II. citadores para la construcción de un edificio destinado á oficina telegráfica del Paraíso.

Ahora falta el edificio municipal que también urge para la cómoda instalación de las otras oficinas de la localidad. Ya tenemos una bonita ermita provisional que es mucho consuelo para los fieles.

El pueblo esta satisfecho

de los servicios que prestan el señor Jefe Político, don José Solano, el señor Médico del Pueblo, doctor Herm, y el señor cura presbítero Artigas, pues todos cumplen debidamente con su cometido.

Tembler y retumbos

Ayer á las 8 y 30 a. m. se sintió en ésta un temblor fuerte que puso en alarma á todo el vecindario.

En estos días se ha estado oyendo un constante retumbar y se ha notado un relampagueo, que al parecer vienen del Iracú.—Corresponsal.

Acuerdos revalidados

Ayer se acordó revalidar para el presente año y hasta la emisión del nuevo presupuesto, varios acuerdos en virtud de los cuales se asignó el sueldo mensual de \$53.90 al telegrafista auxiliar de Nicoya, se crearon las plazas de telegrafista y administrador de correos y mensajero cartero de Jesús de Atenas, con las dotaciones de \$50 y \$10, respectivamente, y el que estableció la plaza de mensajero de la oficina de correos y telégrafos de los Bajos de San Carlos, con \$10.

Los gastos referidos se seguirán imputando á eventuales.

AVISOS ANTERIORES

VENTA DE UNA CASA

Una de las casas mas bonitas y decentes que está situada por el lado de la Segunda Sección de Policía, se vende muy barata. Dicha casa consta de los siguientes departamentos: un zaguán de 5 metros de largo por 1 metro 10 centímetros de ancho, una sala de 16 metros cuadrados, un cuarto con otros 16 metros cuadrados, comedor de doce metros cuadrados, una cocina con doce metros cuadrados, un pequeño cuarto para sirvientes, un baño, escudero, cuarto pequeño para chunches, pequeño corredor para leña y con instalación eléctrica. Para precio y condiciones entenderse con JUAN PERALTA, 50 varas al Norte de la Segunda Sección de Policía.—Julio 10 15v.

VENDO

dos billares de carambolas, mesa de mármol, con todos sus accesorios. Entenderse con Francisco Núñez en el Zapote. Junio 25.

AVISO

Durante mi ausencia del país queda encargado de mis negocios mi hijo Carlos Millet.—F. N. MILLET.—San José, junio 22 de 1910.

OTRO TERREMOTO EN CARTAGO A LOS PRODUCTORES DE CUEROS

Compró sebo y cueros secos. Mis precios son satisfactorios. Esquina de los tanques, 200 varas al Norte del Mercado. Cartago, 2 de julio de 1910.—RAFAEL LAURO CALVO. 1 m.

MADERAS DEL PACIFICO

En la caballeriza de don Santiago Guell, 159 varas al Noroeste del Mercado, se vende madera exclusivamente del Pacifico. Julio 3.

IMPORTANTE

Se recuerda á los señores comerciantes de la Liga de Patentados de Licores, de esta ciudad, que deben depositar sin dilación, la diferencia sobre el valor de sus patentes de taquilla, en casa de don Jesús Cubero Vargas. San José, julio 12 de 1910. LA DIRECTIVA 3v.

OFREZCO

mis servicios para administrar alguna finca, sobre todo de caña ó de café. En este último cultivo tengo más de diez años de práctica.—J. ANICETO OJEDA Y ODIO.—San José, junio 21 de 1910. 15v. alt.

JUAN FRANCISCO ROJAS

Se ha trasladado ciento cincuenta varas al Norte del Telégrafo, frente á «La Prensa Libre». Como siempre, atenderá con actividad y economía, toda demanda judicial que se le encomiende. Julio 2. 1 m.

BUENA FINCA

Se vende la casa números 176 y 150 de la 4a Avenida Este, en esta ciudad. Muy bien situada y bastante grande es propia para una familia numerosa ó para un hotel ó fonda (Boarding house). Dista 150 varas del Parque Central. Tiene veinticinco varas de frente por 35 de fondo, todo edificado, y consta de 34 cuartos para todos los servicios, entre ellos 16 dormitorios muy higiénicos. Puede admitirse en pago una casa pequeña y dinero al contado ó á plazos con el uno por ciento mensual. El precio no es exagerado. Para más informes, en la oficina de este diario. San José, 26 de junio de 1910. 1 m.

B. MARICHAL C., Abogado

Despacha en la casa de su habitación, situada frente al Colegio Seminario, Avenida 4a. Este número 150, diariamente, de las 5 á las 11 de la mañana y de las 4 á las 6 de la tarde. No cobra consultas ni honorarios que no hayan sido estipulados previamente, y solo después de practicados los trabajos que sean objeto de ellos. Se encarga de negocios fuera de la capital y atiende ante la Corte Suprema de Justicia los que por ella deban resolverse en Segunda Instancia ó Casación. S. José, junio 30 de 1910.

Temblores y terremotos

Si Ud quiere asegurar su casa ó mercaderías contra temblores, escribale á W. Ward Smith, n.º 1 Liberty Street, New York City. Mayo 26 3 v. c. s. r. m.

AVISO

No respondo por las deudas que mi esposa Mary Kelly contraiga en mi nombre, pues desde el 20 de enero abandoné el hogar doméstico.—CHARLES S. KELLY.—19 de mayo. 3 v. c. m.

Defunciones por ancianidad y ataques

A la edad de 110 años acaba de morir en San Sebastián de esta ciudad, la señora Benedicta Jiménez Alcázar. A causa de la tosferina falleció en Tempe de Santa Cruz de Guaymas te. Josefa Sara Bastos Guzmán, de 9 meses de edad.

Han ocurrido recientemente las siguientes defunciones provenientes de ataques al cerebro: En Santiago del Paraíso, Juana María Vega Moya, de 6 días de edad. En Concepción de Cartago, María Elia Brenes Leiva, de 6 meses de edad. En Turricares de Ajuuela, Ricardo de Jesús Rojas Castro, de 3 meses de edad. En La Uruca de esta ciudad, Hortensia María Vargas de u. ap., de 5 meses de edad. En San Francisco de Cartago, María Josefa Pereira Coto, de 22 días de edad.

Corra!

Amigo, que se concluye la semilla de guinea mejor cosechada en el país, que vende Pagés Hnos. propietarios de «Ambos Mundos», y de julio.

El despacho de mercaderías en Limón

Limón.—Para bien del comercio y del público en general, se están concluyendo las plataformas que prestarán su servicio para el rápido despacho de las mercaderías que llegan á este puerto procedentes del exterior.

El movimiento de la Aduana es de suyo ligero, y esto se debe al chequeo que se lleva al día, existiendo solamente el grave defecto de siempre, de que la Compañía del Ferrocarril no presta inmediata prontitud por la sencilla razón de no tener carros suficientes para obtener así el despacho diario de las mercaderías que van para los distintos lugares del interior de la República. Pronto se pondrá remedio á esta perjudicial circunstancia.—Corresponsal.

CRONICA

No más temblores

Desde antier no se ha registrado temblor en el sismógrafo; parece que se han suspendido ya.

Heredia

Julio 15.—Hoy celebra su onomástico la señorita Euriqueta Pacheco. Desearíamos que la dicha sea su eterna compañera, ella que es hacendosa y modesta; que las rosas del cariño que nosotros deshojamos á sus pies, alfombran siempre el camino de su existencia por donde pase radiante de felicidad.—Corresponsal 2.

Nombramiento

E. señor Manuel Espinosa fué nombrado escribiente del Registro de Propiedad, en reposición del señor José Raúl Marín á quien se aceptó su renuncia.

Emisión

El Banco de Costa Rica ha sido autorizado para emitir sesenta mil colones en billetes de cien colones cada uno, por haber presentado igual cantidad de billetes inutilizados.

Defunciones

José Mora, de 25 años, Hospital María Oampos, 70 años, San Ignacio.

J. Napoleón Garbanzo, un año, ve cinco de Pavas. Fernando Calderón, un mes, Oatena.

La Emulsión

de Scott jamás daña el estómago como acontece con las otras Emulsiones — "No tengo inconveniente en hacer constar que he usado siempre con éxito la Emulsión de Scott en el tratamiento de las afecciones tuberculosas. Los pacientes pronto se acostumbra al buen sabor de este preparado, que por no contener creosota, guayacol ni ninguna sustancia irritante, jamás altera las vías digestivas y sus efectos curativos son siempre pronto y seguros"— Doctor Francisco A. Herrera, Lerdo. Dgo. México.

Nacimientos

Carlos Luis Próspero, legítimo de José Murillo y Francisca Fernández, Rosa Joaquina del Socorro, legítima de Joaquín Gómez Pérez y Adeline Chayarría Marín.

Fernando, natural de Luisa Calderón, María Teresa de Jesús, natural de Pilar Montero.

Pasaporte

José Victory M., para Inglaterra.

El negro Jhonson

Conocido hoy como el campeón de los pugilistas, le debe sus fuerzas al Vino de Carne y hierro y su buena sangre al Peptonato de hierro, pero de la Botica Universal en la esquina S. E. del mercado. Toda persona que quiere ser tan fuerte como Jhonson, debe tomar esas dos maravillosas preparaciones y las que están enfermas y desean curarse pronto deben llevar sus recetas á esa misma botica porque usa drogas muy puras y es la más barata.

Dinero robado

A la señora Elena Salazar Aguilar le robaron de su casa de habitación 27 colones en billetes de banco. El indiciado en ese hecho está preso. El Alcalde don José Alberto Castro Rodríguez sigue la sumaria.

Semilla de Guinea

garantizada en buenas condiciones y á precio que no admite competencia, se vende en LA BICICLETA y en el Almacén de KNOHR al infimo precio de cajuela Cj. 2.50 y por cantidades de más de 10 cajuelas á Cj. 2.25.

Vino de marañón

Este famoso vino ha sido rebajado al precio de Cj. 9.00, el cual encontrará Ud. en La Bicicleta, en donde también encontrará Ud. la famosa

Piedra Americana

la cual se introduce directamente, así como también encontrará Ud. en la misma casa el famoso

Coñac Cruz Roja,

especialidad para enfermo, garantizado ser de pura uva. Asimismo hay para vender una hermosa y casi nueva

Caja registradora

exactamente igual á la que tiene en su tienda don Manuel Romero, la cual se vende á mitad de precio; también hay para la venta

Una caja de hiebro Marvín

contra incendios y una

Máquina para picar tabaco

garantizando un quintal diario.—San José julio 15. 1 m.

Social

Se avisa á todos los jóvenes invitados al baile que habrá el domingo 17 del presente, en el Club Internacional, que los recibos de cuotas de entrada están en la Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz, á donde deben ir á recogerlos.—LA COMISION Julio 15 2v.

Personal

Se encuentra en San José procedente de su finca de Tucurrique, la señora doña Adela v de Morales.

Personales

Llegó con procedencia de Limón la apreciable familia Pérez Pacheco, que va de paso para Nicaragua.

—También llegó de Limón el Licdo. Jorge Fonseca Gutiérrez.

Junta de Caridad

Don Octavio Moya Saravia fué nombrado para miembro de la Junta de Caridad del Hospital de Puntarenas.

Condolencia

La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió ayer un cablegrama de nuestro Representante á la Conferencia Panamericana reunida en Buenos Aires, cuyo mensaje expresa que dicha Conferencia acordó manifestar su condolencia por el terremoto de Cartago.

Acaban de llegar

para toda edad, sexo y categoría los famosos tacones redondos que ofrece á precios sin competencia por mayor ó al menudeo.—MANUEL GÓMEZ MIRALLES. De la iglesia la Soledad 100 varas al Sur Julio 26. 1 m.

El colmo de la caridad

Según dice «The New York Herald», se ha fundado un nuevo asilo en New York.

El edificio para este asilo se empezará á construir en breve, según el mencionado periódico, para lo cual se ha levantado una suscripción voluntaria, de la que se suscribió una suma de diez mil dólares en 48 horas.

El nuevo asilo será para... perros vagabundos.

La ley de licores y la supresion de algunas plazas de Agentes de Policia

A partir del día de hoy entrará en vigor la ley que establece que durante el tiempo que falta del bienio en curso no podrán abrirse nuevos puestos de licores y que en aquellos lugares en donde el Poder Ejecutivo lo creyere conveniente suprimir plazas de Agente Principal de Policía y Agente de Policía y hubiese puestos de licores, bastará para que estos se mantengan, la autoridad de un juez de Paz para los efectos de la Ley de Licores.

—Si en alguna localidad en la cual se suprima el puesto de Agente de Policía, fuese dueño de la venta de licores el Juez de Paz ó algún comisario, el respectivo Gobernador ó Jefe Político procederá inmediatamente á su reposición.

El tren mata una vaca

El tren que llegó ayer al Limón se desvió á consecuencia de una vaca que se encontraba echada sobre la línea. El animal quedó mutilado de las cuatro patas.

Direccion

Dirigir sus encargos de tipografía á la imprenta del Comercio es lo que conviene á todo comerciante ó industrial. Los precios, calidad y rapidez agradan á todo el que encarga por primera vez y sigue siendo cliente. Con suite precios, sobre ellos se basa el negocio de usted.

Facultad de Medicina. Sesión de anoche

Se efectuó á las ocho, presidida por el Dr. Zumbado.

Se eximió del pago de impuestos á las personas establecidas con boticas en Cartago, en la fecha del terremoto.

En la consulta de la Secretaría de Policía acerca de si deben ó no destruirse las matas de plátano en Puntarenas, se contestó que sí, apoyando eso en la opinión del jefe de Sanidad del puerto, Dr. Guerra.

Esta medida tiende á evitar la propagación de las larvas de zancudos y de esa manera el paludismo ó otras enfermedades que pueda inocular el insecto.

Se dispuso pasar una nota á un dentista de San José, por haber informado el Fiscal Dr. Barrionuevo que un asistente del dentista había extraído una muela con tan mal resultado á un obrero, que éste tuvo que sufrir una seria operación, debido al tratamiento recibido.

A las nueve terminó.

Disparos contra un ebrio

Limón, julio 15.—9 40 p. m. En estos momentos un polizón disparó tres tiros de su revólver contra un ebrio que huía.

La gente se arremolinó alarmada. Dichosamente no se lamentó desgracia ninguna.—Corresponsal.

Escandalo en una Jefatura Política

Santa Ana, 13 de julio.—En la Jefatura Política lo hubo, como á las cuatro de la tarde del once del corriente, debido á la mala autoridad con respecto á los contrabandos.

El resguardo ambulante aprehendió una garrafa de aguardiente clandestino en la pulpería de Napoleón Valverde, como á cien metros de la Jefatura Política, en el lugar donde se encuentra lo más del tiempo al jefe Político y á sus empleados, haciendo su agosto.

Después de estar la garrafa y su contenido en la Jefatura Política, el resguardo, creyéndola bien cuidada, se retiró un instante y cuando volvió había desaparecido la garrafa misteriosamente. 7 encontró solamente los vidrios.

Esto dió lugar á un escándalo fenomenal, donde la muchedumbre se aglomeró á oír las palabras indecorosas que el jefe Político dirigía á varias personas borradas y á una señora de respeto.

Parece que tratan de llevar á los tribunales las ofensas inferidas por este empleado á los vecinos, ó rogar al señor Presidente de la República, si es que ama la tranquilidad de los pueblos, que cambie este empleado.—OBSERVADOR.

Importación libre de derechos de Aduana

Han quedado libres de derechos de Aduana, por el término de cinco años, la maquinaria y utensilios que se introduzcan para el beneficio de gomas y bálsamos vegetales que abundan en nuestros bosques nacionales.

Asimismo gozarán de esta franquicia, por igual tiempo, las sustancias químicas que se emplearen en estos productos.

El carbón de piedra, petróleo crudo, nafta ó gasolina que importen los empresarios, como combustible para mover las naves que ocuparen en ese servicio, gozarán también de franquicia, quedando únicamente obligados á transportar gratis la correspondencia y empleados públicos que se dirijan á los puertos de escala.

Remate de baldíos de Heredia

Para conocimiento de quienes pueda interesar se publica el siguiente aviso:

Á la una de la tarde del 29 del mes en curso, se rematará en la puerta principal exterior del JUEGADO DE LO CONTENCIOSO ADMINISTRATIVO y en los mejores postores, el derecho de denunciar dos mil hectáreas de terrenos baldíos en esta forma: 40 lotes de cinco hectáreas cada uno; 40 lotes de diez hectáreas cada uno; 20 lotes de veinte hectáreas cada uno, y 10 lotes de cien hectáreas cada uno. La base del remate es la suma de ocho colones por hectárea y las posturas pueden hacerse, al contado ó á plazo, siempre que los postores a plazo rindan buena fianza. Si los derechos se aplicaren fuera de la jurisdicción de Limón el rematario puede denunciar dos hectáreas por cada una que obtenga. Los rematarios podrán solicitar la adjudicación de tierras en cualquier baldío de la República en abono de sus derechos, sin que sea necesario valgo ni remate de las que elijan. Particular al derecho que va á rematarse á la Municipalidad del Cantón Central de la Provincia de Heredia. Quien quiera hacer postura ocurra.

16 de julio de 1910. MANUEL M. RODRIGUEZ.

Plazas de maestros en propiedad

El Gobierno, por decreto dictado ayer, dispuso que al maestro á quien se adjudique una plaza en propiedad, no podrá solicitar nuevas plazas durante el transcurso del año lectivo, y solo podrá pasar á prestar servicios en otro lugar cuando lo justifiquen las necesidades del servicio, esto con el objeto de hacer efectiva la responsabilidad de los maestros respecto á las clases que toman á su cargo para que así permanezcan en sus puestos durante todo el curso lectivo.

Convención centroamericana

Ayer fué sancionado por el Poder Ejecutivo el decreto del Congreso que aprueba la convención y declaración firmada por los Plenipotenciarios de las cinco Repúblicas de Centro América, en la ciudad de San Salvador, el día 2 de febrero del corriente año, para la aprobación de planes, presupuesto y formas del pago de la construcción y equipo del Instituto Pedagógico Centroamericano.

Mirando á Traube

Mirando atentamente á las estre—llas Se descubre un millón de maravi—llas; Escuchando á las tórtolas secul—llas Se advierte gran ternura en sus querre—llas. Contemplando recato en las dulce—llas Y el pudor que distingue á las chiqui—llas ¿ No se siente en el pecho mil coaqui—llas Que nos hacen sufrir por todas e—llas?

Astrónomo mejor por las estre—llas Solo TRAUBE las hace á maravi—llas Do las consumen las mujeres be—llas Pero yo digo sin armar renci—llas Que si TRAUBE hace muy buenas estre—llas También fabrica muy buenas secul—llas BACIFICO GUERRERO

Adjudicaciones APROBADAS

Ayer fueron aprobadas las siguientes adjudicaciones de plazas vacantes de maestros: San Juan de Tobosí, maestro, José Umaña Altamira. El General, maestro, José Mora Sáenz. Llano Grande, maestra, Ana María Chinchilla. Concepción de San Isidro de Heredia, maestro, Juan de Dios Guillén. La Rivera de Belén, maestra, Anselma Rojas. Sabanilla de Alajuela, director, Marco Aurelio Cruz. La Granja de Palmares, maestra, Dolores Chavarría. Cebadilla, maestra, María Luisa González. Concepción de Atenas, maestra, Angélica Bogantes Solera. Llano Grande de Cartago, maestro, Daniel Pérez. La Unión, maestra, Clarisa Vicéns de Monestel

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

